
Иркутская область.
Школы как не было, так и нет

Жительница села Седаново Татьяна на-
писала обращение к федеральной власти, в
котором сообщила, что работает в поселко-
вой школе и не знает, как объяснить детям,
почему у государства нет на них денег и по-
чему они недостойны учиться в новом со-
временном здании. «Здание признали ава-
рийным, когда моя дочь пошла в первый
класс, в этом году она закончила универси-
тет, а воз и ныне там». В школе Седаново на
севере Иркутской области учатся 150 де-
тей. Деревянное здание сильно обветшало.
В 2020 году в правительстве региона по-
обещали построить новую школу, планы
подтвердили и в Заксобрании. Но стройка
так и не началась.

Красноярский край. Грозное 
предупреждение сверху?

Крыша здания управления образования
Минусинска Красноярского края обруши-
лась и засыпала кабинеты. Чиновников
пришлось эвакуировать на улицу. Управ-
ление находится в старинном двухэтаж-
ном доме, который признан памятником
архитектуры. Жители края увидели за
этим недвусмысленное напоминание чи-
новникам от образования отремонтиро-
вать аварийные здания школ в регионе,
которых десятки.

Волгоградская область. «В целях
защиты прав и свобод»?

Волгоградские депутаты единогласно
одобрили список мест, в которых запре-
щено проводить собрания, митинги, ше-
ствия и демонстрации. Список охватыва-
ет весь центр Волгограда и соседнего го-
рода Волжского. Как отмечается в сопро-
водительных документах, это делается «в
целях защиты прав и свобод человека и
гражданина, обеспечения законности,
правопорядка и общественной безопас-
ности». Нарушителям грозит штраф от 10
до 300 тысяч рублей. Волгоградцы возму-
щены и пишут в соцсетях об окончатель-
ном отрыве власти от нужд народа.

Республика Якутия. Родители 
первоклассников идут на митинг

Третий год подряд в якутской гимназии
«Центр глобального образования» не хва-
тает мест для первоклассников. В 2021
году без мест в гимназии остались 77 де-
тей, в 2022-м – уже 147 первоклассников.
В 2023 году ситуация повторилась – мест
в школе не хватило 103 первоклассникам,
проживающим в микрорайоне. Из-за
крайне суровых климатических условий
школа в непосредственной близости от
дома для Якутска не прихоть, а реальная
необходимость. 

РФ. «Кукурузники» 
прекращают полеты 

Российские авиакомпании прекращают
полеты на самолетах Ан-2 («кукурузник»)
из-за проблем с поставками запчастей. О
проблеме с комплектующими, которые по-
ставлялись из ЕС, рассказал гендиректор
Московского авиационно-ремонтного за-
вода (МАРЗ) Павел Ненастьев. При этом
главной проблемой он назвал ремонт мото-
ров. «Это грозит полной остановкой парка
самолетов Ан-2», – предупредил он.

Красноярский край. Старый 
монумент с чужими фамилиями

Жители деревни Усть-Анжа Саянского
района края несколько лет просили власти
сделать памятник участникам Великой Оте-
чественной войны – достаточно было обыч-
ной плиты с фамилиями фронтовиков, ко-
торые уже собрали и передали чиновникам
местные активисты. Но им привезли две
мраморные плиты, которые до этого не-
сколько лет простояли в соседнем селе –
соответственно, на них были имена ветера-
нов того села. Чинуши отговариваются от-
сутствием средств в местном бюджете и
предлагают жителям деревни самим ски-
нуться.

Москва. Каждый четвертый 
подрабатывает на стороне

Бедность постепенно добралась и до сто-
лицы, заставив москвичей становиться тру-
доголиками. Исследования показывают,
что больше трети жителей города готовы
работать даже во время отпуска, спокойно
относясь к тому, что начальство и коллеги
«дергают» их в период заслуженного отды-
ха. А те, у кого находится свободное время
в будни и выходные, могут тратить его на
«халтурку», чтобы заработать деньги. Более
25% москвичей работают на двух, а то и на
трех работах.

РФ. Жить стало веселее – 
работать будем больше 

Глава Минтруда Антон Котяков объ-
яснил, почему в России побит рекорд по
продолжительности рабочей недели.
Объяснение очевидное – экономике не
хватает кадров, особенно остро это ощу-
щается на предприятиях обрабатываю-
щей промышленности. И в первую оче-
редь не хватает инженеров. И так как на
горизонте решения проблемы не предви-
дится, то нагрузка на оставшиеся кадры
продолжит расти. В частности, власти во-
всю обсуждают ввод 6-дневной рабочей
недели. Рост нагрузки позволяет повы-
сить доходы граждан, работодатель дол-
жен доплачивать за переработки. Но это
на бумаге. На деле выходит так, что ре-
альные доходы населения не растут, т.к.
они не успевают за ростом цен. Выходит,
что работать будем больше, но жить луч-
ше – вряд ли.

Забайкальский край. 
Дамбу прорвало на Кручине

В селе Ильинка Читинского района про-
рвало дамбу из-за разлива реки Кручина.
Затоплены 110 домов, в которых прожи-
вают 290 человек. Размыты дороги регио-
нального значения. Дамбу в Ильинке уже
прорывало в 2022 году. После этого вла-
сти уверяли, что выполнят работы по вос-
становлению и подобное не повторится...
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Киев ближе 
к поражению 

Вашингтон – это отдельный
мир. Конфликт, в котором Со-
единенные Штаты якобы не
участвуют, висит над импер-
ским городом. Американцы во-
ображают, что у них в стране
мир, но администрация Байде-
на, поддерживаемая большин-
ством представителей вашинг-
тонской внешнеполитической
элиты, ведет прокси-войну (по-
ка еще частичную) против Рос-
сии на Украине.

В столице нашей страны
трудно получить точную ин-
формацию о конфликте. Здесь
торжествует идеология, а это
превращает Вашингтон в поли-
тический «пузырь», в котором
никто не должен сомневаться в
окончательной победе Киева.
Даже средства массовой ин-
формации послушно продви-
гают линию правительства
США. Тем не менее последнее
наступление Украины, похоже,
поглотило слишком много лю-
дей и много техники ВСУ при
незначительном территориаль-
ном результате. Что если это
Киев, а не Москва, приближа-
ется к поражению?

Так что же мы знаем, и как
американские политики отно-
сятся к этому военному кон-
фликту? Вину за развязывание
военных действий несет прави-
тельство Путина. <...> Однако
условия для конфликта создал
Запад. Америка и Европа отли-
чаются большим ханжеством и
при этом стараются избегать от-
ветственности за свои действия.
Увы, в этом нет ничего нового.
Три десятилетия назад Мадлен
Олбрайт выступала от имени
Запада и утверждала, что «мы»,
имея в виду самодовольное и
высокомерное руководство
Америки, должны решить,
«стоят ли сотни тысяч мертвых
чужестранцев своей цены»...

Американская поддержка
Киева больше руководствуется
геополитикой, чем боязнью
жертв. Официальные лица Ва-
шингтона заявляют, что высту-
пают против «сфер влияния»,
но некоторые беззастенчиво
ссылаются на утверждение
Доктрины Монро о гегемонии
Америки в Западном полуша-
рии. Большинство же неофици-
ально считает, что США долж-
ны доминировать над любой
другой страной, включая Рос-
сию, вплоть до ее границ. С
этой целью сменявшие друг
друга американские админист-
рации игнорировали многочис-
ленные обязательства союзни-
ков перед Москвой не расши-
рять НАТО.

Более того, трансатлантиче-
ский альянс напал на Югосла-
вию, Афганистан и Ливию. Без
официального вступления Кие-
ва в альянс его члены во главе с
США фактически привели
НАТО на Украину посредством
передачи ей оружия и обучения
ее военнослужащих. Высказан-
ные Путиным пророческие опа-
сения по поводу того, что в ко-
нечном итоге последует развер-
тывание на Украине натовских
войск и ракет, не были такими
уж безосновательными.

Запад последовательно ста-
вит свои амбиции выше мирной
жизни. Союзники отказались
лишить Украину перспективы
членства в НАТО, хотя это мог-
ло привести к соглашению,
предотвращающему военный
конфликт. Оказавшись в со-
стоянии войны, европейские
лидеры, в том числе бывший
канцлер Германии Ангела Мер-
кель, признали, что Минские
соглашения были мошенниче-
ством, призванным выиграть
время для Киева. Более того, в
начале прошлого года США и
их союзники, по-видимому, на-
давили на правительство Зелен-
ского, чтобы оно не принимало
нейтралитет ради прекращения
конфликта.

В последние месяцы стал
громче «барабанный бой», на
тему желаемого уничтожения
России: смена режима, демо-
кратизация, конфискация акти-
вов, судебные процессы над во-
енными преступниками, раз-
оружение и даже расчленение.
Однако серьезное следование
такой политике приведет толь-
ко к продолжению конфликта и
потенциальной эскалации. Рос-
сия на таких условиях мириться
не будет. Скорее, столкнувшись
с такими требованиями, Моск-
ва будет сопротивляться еще
сильнее, при необходимости по-
лагаясь на ядерное оружие.
(Выживание режима в России
окажется важнее даже предпо-
лагаемого неприятия Китаем
такого решения.)

Лидеры союзников, очевид-

но, воображают, что поражение
Москвы породит в ней либе-
ральное, гуманное и покорное
правительство, готовое пожерт-
вовать всем по указанию из Ва-
шингтона. Но исторический
опыт России совсем не такой. В
1917 году большевики Владими-
ра Ленина вытеснили демокра-
тические силы, дружественные
США и западным державам
Антанты. 

Москва явно совершила
ошибки на начальном этапе
своей военной спецоперации,
но извлекла из них соответ-
ствующие уроки. Россия по-
строила устрашающие оборо-
нительные линии и укрепления.
ВСУ до сих пор не удалось до-
стичь основных линий россий-
ской обороны, не говоря уже о
том, чтобы проникнуть сквозь
них. Несмотря на санкции, пра-
вительство Путина сохраняет
преимущество в материальных
средствах и военном производ-
стве, особенно в сфере боепри-
пасов. Более того, тот факт, что
союзники поставляют Киеву
вооружения, не изменил значи-
тельное преимущество Москвы
на поле боя в авиации, ракетах
и беспилотниках.

Так что будет, если нынешнее
наступление Киева не приведет
к решительному прорыву
Украины и краху России? Ту-
пик плох для России, но для
Украины, на чьей территории
идут бои, это будет еще хуже.
Кроме того, измученная и обес-
кровленная украинская армия
будет уязвима для новых рос-
сийских наступлений. Хотя не
похоже, что Москва близка к
победе, но как неоднократно
заявляли многие аналитики,
она выглядит сильнее, чем
утверждают союзники.

Вашингтон должен прово-
дить свою политику, исходя из
американских интересов. Бес-
конечный и все более запутан-
ный военный конфликт против
державы, обладающей ядерным
оружием, в котором на карту
поставлено гораздо больше, –
это плохая сделка для амери-
канского народа. Администра-
ция Байдена должна серьезно
обсудить с Москвой прекраще-
ние конфликта и построение
стабильной структуры безопас-
ности.

Реалистичная договорен-
ность означает, что Украина не
вернет территории, утраченные
в 2014 году и даже за последний
год. Фактически осторожные
переговоры, возможно, уже и
начались, – это может объ-
яснить последние жесткие за-
явления Киева. Ситуация напо-
минает американские перегово-
ры об окончании Корейской
войны. Правительство Южной
Кореи, которое не могло сра-
жаться в одиночку, стремилось
сорвать соглашение и удержать
Вашингтон в конфликте.

Конечно, правительство Зе-
ленского может не пойти на
уступки даже под давлением За-
пада. Однако тогда оно должно
понимать, что оно останется са-
мо по себе. В конечном счете,
Вашингтон должен в первую
очередь защищать свой собст-
венный народ. А это означает
прекращение опасного проти-
востояния с Россией.

Что касается Европы, то
США должны переложить бре-
мя на союзников, а не разде-
лить его с ними. Европейскому
континенту давно пора взять на
себя инициативу в своей собст-
венной защите. Даже сейчас,
когда Москва воспринимается
как серьезная угроза безопас-
ности, европейцы признают
свои опасения: если они будут
делать больше для обороны,
Америка может уйти. Таким об-
разом, Вашингтону необходимо
начать уходить, чтобы заставить
союзные правительства взять
на себя собственную оборону.
Дядя Сэм больше не может поз-
волить себе спонсировать де-
сятки бездельников-союзников,
которые считают, что обеспече-
ние их безопасности является
обязанностью Америки.

Неоправданная операция
России на Украине имела ужас-
ные последствия. К сожалению,
союзники по НАТО разделяют
вину за этот конфликт, по-
скольку они опрометчиво про-
игнорировали интересы без-
опасности и предупреждения
Москвы. Вашингтон должен
взять на себя инициативу в по-
исках мира.

Дуг БЭНДОУ, 
редактор The American 

Conservative (США)

(Публикуется в сокращении)
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НУ ЧТО, видели, что Байден
натворил?! Такого беспре-
дела Россия еще не знала.

Силовики выносят лежачих боль-
ных после операции на улицу. Лю-
ди лежат прямо на земле, и анти-
террор не имеет к этому никакого
отношения. Просто жуткие кадры.
Вот это лицемерие! «Как у вас здо-
ровье? Плохо? Уходите или к вам
будет применена физическая сила»,
– звучат голоса в видеосюжете. До
какого же безумия дошла наша рос-
сийская действительность, что во-
оруженные люди, с нашивками
«спецназ», выносят больных из ста-
ционаров, угрожая им! Да тут здо-
ровый человек не выдержит.

В основе этой трагедии имуще-
ственный спор между хозяином
здания и частной медицинской кли-
никой. Учитывая, что старт дан сей-
час в Новосибирске, возможно, по-
хожую ситуацию мы увидим в дру-
гих городах. Может быть, не только
в медицине, но и в детских садах,
школах. Почему нет?.. Рынок тре-
бует. 

Это эффективные частнособ-
ственнические отношения, которые
нам с вами обещали. Ничего лич-
ного, только бизнес. Тем не менее
для нас главный вопрос: а кто в
этой ситуации виноват? Стороны-
то три.

Первая сторона – это «эффектив-
ный собственник», который нагреб
в свое время имущества и недвижи-
мости под себя, а потом перебрал-
ся в США. 

С другой стороны – частная
медицинская клиника, со-

владельцы которой в Ки-
тае.

И с третьей сторо-
ны олигархическое
государство, кото-
рое воспитало из
правоохранителей
«спецназовцев», не
знающих, что такое

совесть и жалость.
Понятно, что здесь

не действуют феде-
ральные законы. Особня-

ком стоит и тема частного
бизнеса медицинских клиник.

Они типа неприкосновенны и к
ним никто не имеет права вме-
шиваться. Есть же губернатор,
Минздрав – они обязаны конт-
ролировать бизнес на здо-
ровье людей, чтобы вот таких
трагедий не случалось. Навер-
няка найдутся добродушные
люди, которые скажут: «…а
при чем здесь спецназ? Они
же просто выполняли коман-
ду». Разве по закону они могут
выполнять преступную коман-
ду? А если завтра будет коман-
да больных под прицел?! Они
пойдут с оружием наперевес?!  

У всех шагов власти, даже
абсурдных, должна быть гра-
ница. В данном случае налицо
попрание 125-й статьи Уголов-
ного кодекса «Оставление в
опасности». И в действиях си-
ловиков есть состав преступ-
ления «Оставление без помо-
щи гражданина, находящегося
в опасном для жизни и здо-
ровья состоянии». Статья, на
минуточку, предполагает ре-
альный срок лишения свобо-
ды… Человек поднялся после
операции, а тут перед ним
боец в маске. Естественно, у
него сразу прихватит сердце.

Так недопустимо выпол-
нять свой долг, свою работу.
Неужели их семьи могут гор-
диться, какой муж или папка-
то у них хороший?! Такой мо-
лодец, настоящий защитник
Родины! Правда, с кем он бо-
рется в данном случае, – во-

прос риторический. Чего-то пра-
ведного, полезного добиться от го-
сударства зачастую просто невоз-
можно. А здесь сразу встали на за-
щиту чьих-то частных интересов.
Не менее возмутительно, что ру-
ководство главного управления
ФСПП по Новосибирской области
заявило, мол, от предложений ме-
дицинской помощи граждане от-
казались…

Почему люди за медицинской по-
мощью сразу туда не обратились?
А потому, что власть своей оптими-
зацией создала все условия, чтобы
люди не обращались в государст-
венные клиники. Бюджетная меди-
цина стала недоступной повсемест-

но, низкокачественной и низкоква-
лифицированной.  

Почему разрушили наследие Со-
ветского Союза – лучшую в мире
систему здравоохранения? Врачам
нужно зарплату в несколько раз
больше платить, и тогда они не бу-
дут убегать в частные медицинские
клиники. Необходимо современное
медицинское оборудование про-
изводить в России и выделять на
это не нищенские полпроцента
бюджета, а несколько процентов,
т.е. в несколько раз увеличить фи-
нансирование и строить современ-
ные учреждения, новые методики
вводить. А у нас бесконечная опти-
мизация идет…

Исследование
Больше всего за полгода увеличилось число

предложений для таксистов – на 273%. Рост ва-
кансий зафиксировали и для курьеров (179%).
Увеличение числа вакансий в этих сферах объ-
ясняется растущим потребительским спросом на
услуги доставки, объяснили в «Авито Работа».

В связи с перестройкой экономики растет
спрос на специалистов в банковской сфере, в том
числе на клиентских и инвест-менеджеров и кре-
дитных специалистов, говорится в исследовании.
Число вакансий на эти позиции за полгода уве-
личилось на 109%. Активно нанимают также спе-
циалистов в бизнес-консалтинг (166%). 

Тренд на увеличение числа вакансий подтвер-
дил эксперт «Актион Кадры и HR» Александр
Борисов. Он привел данные кадрового сервиса
HeadHunter, в которых говорится о росте числа
предложений о работе с июня 2022-го по июнь
2023-го на 65%.  Согласно другому исследованию
HeadHunter, за последние несколько месяцев (с
апреля по июнь) рекордно увеличилась потреб-
ность россиян в подработке. Индекс востребо-
ванности подработки вырос в 18 раз за отрезок
времени с 8 апреля по 18 июня. Кроме того, рос-
сияне начали хуже оценивать свои шансы на по-
лучение успешной работы. А показатель готов-
ности граждан снизить зарплатные амбиции вы-
рос на 10 процентов.

В 2023 году в России зафиксировали рекорд-
ный уровень кадрового голода в промышленно-
сти с 1996 года. Более трети (35%) промышлен-
ных предприятий заявили о дефиците сотрудни-
ков. Минтруда в апреле оценивало число неза-
крытых вакансий в промышленности, производ-
стве и сельском хозяйстве России в 560 тысяч.
«Есть проблемы с кадровыми ресурсами в целом,
с высокопрофессиональными кадровыми ресур-
сами для промышленности. Мы сталкиваемся с
этими ограничениями все сильнее и сильнее», –
признал первый замминистра промышленности
и торговли Василий Осьмаков.

Николай БОНДАРЕНКО – о бесчеловечности

Спецназ выдворяет больных

Зарубежноедосье

Пенсионная реформа дала реальные результаты – 
на 800 тысяч стало меньше пенсионеров.

Безработица исчезла – вообще работать некому. 
Больных оперируют – и сразу на улицу… 

Ликуйте, топ-менеджеры и правители!..

Наблюдатель (США)

ЕЖЕДНЕВНО ПОЖИНАЕМ ПЛОДЫ ОПТИМИЗАЦИИ

Кадровый «тренд»

Ни работы, ни рабочих…
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НА 800 ТЫСЯЧ МЕНЬШЕ
Тренд на стремительное сокращение 

числа пенсионеров, начавшийся в России 
после пенсионной реформы и ускорен-
ный пандемией коронавируса, не сбавля-
ет оборотов, сообщает  Finanz.com на ос-
нове отчетности Счетной па латы РФ.

В прошлом году число получателей 
страховых пенсий в России сократилось 
на 809 тысяч человек, сообщает Счетная 
палата в заключении по итогам проверки 
исполнения бюджета Пенсионного фон-
да. Если в 2021 году пенсионеров-получа-

телей страховых пенсий по старости было 
39,63 млн, то к концу 2022-го осталось 
уже 38,821 млн.

Получателей государственных пенсий, 
которые назначаются отставным военным 
и закончившим карьеру чиновникам, ста-
ло больше на 24 тыс. человек – 3,908 млн. 
Число тех, кому выплачиваются социаль-
ные пенсии, выросло с 3,246 до 3,299 млн 
человек. В результате общее число пенси-
онеров (всех категорий) уменьшилось на 
745 тыс. человек и составило 42,73 млн.

Дмитрий НОВИКОВ, депутат Госдумы (КПРФ) 

�Вооруженные� формирования� Укра-
ины� попытались� нанести� удар� с� ис-
пользованием� беспилотников� по� жи-
лым� домам� Москвы� и� Московской�
области.� Четыре� из� них� уничтожи-
ли� силы� ПВО,� еще� один� подавили�
средства� РЭБ� в� районе� Кубинки.� На�
фоне�случившегося�из�Внуково�в�дру-
гие� аэро�порты� столицы� были� пере-
направлены�14�рейсов.�Боевики�ВСУ�
продолжают� бить� по� мирным� жите-
лям� Донбасса,� обстреливая� террито-
рию� ДНР.� Эти� и� другие� события� об-
суждались�в�эфире�Первого�канала�с�
участием� заместителя� Председателя�
ЦК� КПРФ,� первого� зампредседате-
ля�комитета�Госдумы�по�международ-
ным� делам� Д.Г.� Новикова,� который�
высказал�свое�мнение�об�обмане�укра-
инцев� властями� Европы,� о� гонениях�
на� монахов� Киево-Печерской� лавры�
и�о�планах�военных�США�применять�
кассетные�боеприпасы.�

В эфире программы «Время пока
жет» был показан сюжет, сделанный пе
ред входом в здание Львовского истори
ческого музея. На фоне здания, «укра
шенного» изображениями флага и герба 
США, запечатлены новые жуткие реа
лии современной Украины: проходящая 
мимо девушка с протезом вместо ноги, 
военнослужащий ВСУ на костылях и 
одноногий солдат армии «незалежной», 
катящий человека в инвалидной коля
ске. Такова та страшная цена, которую 
украинский народ платит за послед
ствия майдана, утвердившего у власти 
бандеровский режим с помощью Ва
шингтона.  

Показанные кадры – невероятные по 
своей символической наполненности. 
Мы помним знаменитые фотографии 
времен Великой Отечественной войны, 
которые стали символами целой эпохи. 
Политрук, поднимающий бойцов в ата
ку. Знамя Победы над Рейхстагом. Еще 
несколько кадров, которые как будто 
вместили в себя всю боль и героизм со
бытий, катастрофу войны и величие По
беды… Теперь мы вновь видим важную 
символику. Война за территорию не мо
жет быть выиграна до тех пор, пока не 
выиграна борьба за национальную па
мять. Ты можешь оккупировать страну, 
завоевать народ, загнать в конц лагеря 

недовольных. Но до тех пор, пока люди 
чувствуют себя народом, они будут бо
роться за обретение свободы и незави
симости. И только оккупация историче
ской памяти гарантирует завоевателям 
власть над порабощенными. 

Не вызывает удивления тот факт, 
что нынешняя экспозиция Львовского 
исторического музея, призванного про
славлять «украинскую незалежность», 
создана на средства правительства 
США. Американцы – хорошие пред
приниматели. Они умеют считать день
ги. И если они решили «помочь» Львову 
реконструировать один из музеев, это 
значит, что у них есть целевая задача. И 
деньги они будут вкладывать с опреде
ленными целями – оккупация истории 
и исторической памяти  народа. 

В этой же логике видеокадры посеще
ния Залужным Ровенской электростан
ции. Символикой наполнено и то, что 
происходит сейчас на Ровенской АЭС. 
Эти события тоже показывают, что ни
какой реальной независимости у Украи
ны нет. Залужный, Зеленский и вся эта 
группировка планирует свою деятель
ность с оглядкой на все те же американ
ские герб и флаг. Итоговая команда для 
совершения украинским режимом лю
бых провокаций, конечно, поступает от
туда – из Вашингтона. 

Между тем население Европы все 
сильнее выражает недовольство продол
жением конфликта на Украине и поведе
нием украинских беженцев. На фасадах 
зданий в Вене стали появляться изобра
жения жителей Австрии, которых тош
нит от политики финансовой и воен
ной поддержки киевского режима. При
мечательно, что на этих изображениях 
изо рта австрийцев изливаются рвотные 
массы в виде множества флагов «неза
лежной». 

Видеокадры из европейских столиц в 
образной форме демонстрируют пери
од перелома в общественных настроени
ях на Западе. Налицо типичная манипу
ляция, которая хорошо известна. Снача
ла украинский народ – для того, чтобы 
часть его шла воевать с русскими, нуж
но приблизить к себе. Для этого на Запа
де объявляют о том, что будут работать 
программы помощи беженцам с Украи
ны. На какомто этапе они действитель
но работают. И украинским ребятам, ко

торых гонят на фронт, кажется, что их 
семья, выехавшая в Польшу или в дру
гую страну ЕС, будет там благоденство
вать. И тогда, пусть даже не ради «побе
ды» Украины, но ради своих семей, ради 
детей, которые смогут получить евро
пейское образование, им как будто есть 
смысл сражаться. 

Но у всякой манипуляции есть свой 
«срок годности». Те, кто модерируют 
европейскую политику, хорошо знают, 
что общество в их странах быстро уста
нет от очередного наплыва мигрантов. 
В этом случае европейские политиканы 
просчитывают всё на несколько ходов 
вперед. Им не нужно будет самим зани
маться свертыванием социальных про
грамм в пользу украинцев. Это будет не 
их инициатива. Они просто скажут, что 
европейское общество устало от «пона
ехавших». И вот тогда, «строго в рамках 
демократических процедур», «отклика
ясь на общественное мнение», они по
кончат с этими программами. 

Антиукраинские изображения ри
совал и размещал в публичных местах 
Вены не европейский чиновник. Одна
ко делать это австрийские власти позво
ляют. Полиция не приходит и не сни
мает рисунки, не закрашивает их: «Мы 
фактически наблюдаем подготовку к 
следующему этапу «разбора» Украи
ны. Те, кто приехал оттуда в Европу, по 
мнению властей ЕС, вовсе не должны 
чувствовать себя обычными, нормаль
ными европейскими гражданами. Удел 
этих «новых европейцев» с Украины – 
обслуживать комфортную жизнь «ста
рых европейцев». 

В последние недели киевский режим 
активизировал гонения на священнос
лужителей Русской православной церк
ви. Ее представителей обязали покинуть 
КиевоПечерскую лавру, насильственно 
выдворяя монахов и прихожан с терри
тории древней православной обители. 
Их изгнание сопровождалось выкрика
ми националистов: «Чемодан – вокзал – 
Россия». 

Много лет назад я смог познакомить
ся с этим уникальным местом – со сво
им другом, депутатом Госдумы Казбе
ком Тайсаевым. Он был там не в первый 
раз, я – в первый. Впечатления остались 
потрясающие. То, что сейчас там про
исходит, – это совсем не теологический 

спор. Это разборка, которую устроил 
киевский режим, чтобы дополнительно 
укрепиться. Вслед за борьбой с русским 
языком и Донбассом он разворачивает 
борьбу с собственным населением, чи
сто украинским. Хунту не устраивает то, 
что эти люди исповедуют мысли, идеи, 
веру в том виде, который официальный 
Киев не приемлет. А для этих украинцев 
православие есть нечто единое, распро
страненное на территории как Украины, 
так и России, с центром в Москве. И вот 
это для Зеленского оказалось неприем
лемым. 

Еще раз повторяю: все разговоры о де
мократии на Украине, связанной с «ев
ропейским выбором», ничтожны. Людей 
там растаптывают физически, не давая 
им возможности совершать свои рели
гиозные обряды. По идее, в ответ долж
но было возопить всё европейское обще
ственное мнение: все президенты, пра
вительства, парламенты, политические 
партии, общественные объединения. Но 
раздаются только редкие голоса. В дан
ной ситуации весь западный мир, на ко
торый 30 лет назад многие в СССР поче
муто захотели равняться как на образ
чик демократии, проявляет себя во всей 
красе. 

Надо понимать, что происходящее – 
это часть одной большой драмы, насто
ящей трагедии, которую переживает се
годня Украина. Ее свидетелями явля
ется весь современный мир. Трагедия 
Украины – большая, грандиозная, по
учительная. В чем она состоит? В том, 
что все «самостийщики» – не только Зе
ленский, но и другие – совершили судь
боносную для Украины историческую 
ошибку. Они последовательно зада
ли себе несколько вопросов и ответили 
на них. Запад настроен антироссийски? 
Да, настроен. Запад хотел бы ослабить 
Россию и уничтожить ее? Да, хотел бы. 
Готов ли Запад использовать Украину в 
борьбе с Россией? Да, готов и использу
ет. Но после того, как они три раза ска
зали себе да, они сделали неверные вы
воды. 

Бандеровцы полагают, что для Запа
да использование Украины в борьбе с 
Россией – это стратегия. Но это ошиб
ка. Для западников это не стратегия, а 
тактика. Им наплевать, сохранится ли 
Украина в итоге. Через трагедию Укра

ины они решают свою долгосрочную 
задачу. Запад считает, что здесь и сей
час ослабляет нас экономически, чтобы 
спустя годы и десятилетия – на следую
щих этапах борьбы – мы по его замыс
лу были бы менее способны ему проти
востоять. А что Украина? Современные 
виды вооружений, которые Запад рас
считывает использовать против России 
спустя время, позволят преодолевать 
территорию сегодняшней Украины в 
течение минут и даже секунд. В «не
залежной» все должны наконецто по
нять, куда завели их киевские власти! 
Это важно: поддержка Украины для За
пада – это не стратегия, а тактика. Ее 
народ стал разменной монетой. 

В настоящее время Вашингтон рас
сматривает возможность отправки на 
Украину кассетных боеприпасов. Мно
гие видели откровения Майка Лайон
са, отставного майора армии США, ко
торый расхваливал действие данного 
оружия в ходе операции «Буря в пусты
не». По его мнению, использование кас
сетных боеприпасов «очень эффектив
но для наступающей стороны», хотя и 
ведет к «загрязнению театра военных 
действий» и «имеет издержки» в виде 
случайной гибели гражданского на
селения. Этот американский эксперт 
рассуждает о лепестковых минах и по
добных вещах, говорит, что они име
ют «издержки». Они «загрязняют» про
странство боевых действий, но «очень 
хороши» для наступающей стороны. 
Подождите, но для наступающей сто
роны, когда для нее подготовлено такое 
«загрязненное» пространство, это тоже 
ведь нехорошо! И это еще раз подчер
кивает, что на украинцев Вашингтону 
плевать. Его вполне устроит, если ВСУ 
придется наступать, шагая по лепестко
вым минам. 

Что же касается вопроса о том, как 
прекратить американский цинизм и ли
цемерие, мой ответ таков: надо доби
ваться выполнения целей специальной 
военной операции – демилитаризации и 
денацификации Украины. Надо сделать 
так, чтобы ни Киев, ни его партнеры не 
могли рассматривать возможность пре
бывания Украины или ее части в соста
ве агрессивного блока НАТО. А для это
го нужно побеждать, и побеждать в пол
ной мере! 

ОККУПАЦИЯ ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ НАРОДА – 
ключевое условие успеха Запада на Украине 

 Прочитал в «СР»

«Мы должны говорить 
правду»

С блестящим содокладом выступил 
академик РАН Роберт Нигматулин, член 
Президиума Академии наук. В его обра
щении звучала не просто критика курса, 
неэффективности управления. Академик 
сопоставил сегодняшние показатели с 
уникальным опытом советской модер
низации и китайских реформ – и сделал 
интереснейшие выводы. Геннадий Зю
ганов

Анализ академика Нигматулина гово
рит о том, что необходимо незамедли
тельно, под руководством КПРФ, создать 
комиссию из компетентных специалистов 
в виде Временного Национального Коми
тета и провести официальную провер
ку эффективной деятельности руковод
ства страны с учетом национальных инте
ресов. Результаты обнародовать в СМИ. 
Atmaisi

Спасибо, тов. Р.И. Нигматулин! За ста
тью, давно ждали, кто же поставит ре
альную оценку руководителю и его пра
вительству? Не покидает ощущение, что 
власть имеет целью именно довести РФ 
до коллапса, высосав всю живительную 
кровь. yurij

Где затерялось наше 
экономчудо?

ВВП – неточный измеритель экономи
ческих достижений, потому что основан 
на стоимости (ценах) производимой про
дукции, поэтому экономические успехи 
государства надо измерять прежде всего 
объемами производства основных това
ров в натуральном выражении (штук, тонн 
и т.п.). Такими товарами являются прежде 
всего исходные материальные ценности 
(электроэнергия, черные и цветные ме
таллы, нефть, газ, цемент), транспортные 
средства (локомотивы, автобусы и др.), 
товары личного пользования (жилье, бы
товая техника) и продукты (пшеница, мо
локо, мясо, рыба, овощи). Александр 
Прокофьев

А что рисует Росстат?
Поскольку Росстат подчинен правитель

ству, было бы наивным ожидать от него 
реальных данных по росту инфляции. Он 
рисует благостную картину для поддер
жания бодрых рапортов правительства о 
его успешной работе. Пока оно вместо от
ветственности за экономическое разви
тие страны будет заниматься приписками, 
большая часть народа так и будет прозя
бать в нищете. Grigory

Плевать в жуликов 
дешевле, чем на плитку

Браво, Бондаренко! Назвали вещи сво
ими именами. Власть 30 лет создавала та
кой народ, сама вышла из него и начала 
издавать идиотские законы для него, ибо 
ни на что большее она неспособна. Круг 
замкнулся... Rosa2145

Депутат Госдумы 
обращается к министру

Обрушение ВПК было одним из прио
ритетов деятельности Ельцина, его окру
жения и продолжено их последовате
лями. Два личных примера. Был когдато 
крупнейший завод Радионавигацион
ной аппаратуры ПО «Горизонт», имел 
пансионат на Черноморском побере
жье в курортном городке под Адлером, 
работал на флот вообще и военномор
ской в частности. Нынче на его немалой 
территории крупнейший торговораз
влекательный центр. Ужался и распо
ложенный  рядом «Вертолетный завод». 
Этот перечень могут продолжить многие 
бывшие производственники. Ну и что? 
indago2020

«Пенсионная реформа 
в шестом варианте»

Близятся президентские выборы – пора 
бы и «плюшки» раздавать начинать, а вла
сти продолжают наперсточную игру пред
лагать будущим пенсионерам. Дурят на
шего брата, ой, дурят. Когда же за ум возь
мемся? Grigory

Последнее интервью.  
«Чего мы хотим»

«Последнее интервью»… Светлая па
мять Солдату, Гражданину, Товарищу 
Л.Я. Рохлину! Память тех 300 делегатов 
ДПА, это действительно были Патриоты… 

«Чего мы хотим». Посолдатски просто, 
кратко и емко. Сегодня актуально, как ни
когда. Верно говорил Л.Я. Рохлин о втя
гивании армии в политические дрязги. И 
история неоднократно подтверждала это 
начиная с эпохи царизма, руководители 
страны всегда соизмеряли свои действия 
с поддержкой армии. Yurij

Можем остаться 
без почтальонов

Каждый раз, просматривая свой почто
вый ящик, обнаруживаю в нем рекламную 
продукцию. Интересно, кто же ее разно
сит? Специальные рекламные агентства? 
А может быть, работникам почты имеет 
смысл договориться с ними по этому по
воду? Пушкинец

Цена и ценности
«Не поддержав смуту и поддерживая 

президента, не теряя веры в то, что в про
тивостоянии с Западом на Украине победа 
будет за нами, народ надеется, что в Рос
сии начнется, наконец, откат от либераль
ного курса, произойдет очищение от оли
гархизма, феодальщины, коррупционной 
заразы и будут сделаны конкретные шаги 
на пути к социальной справедливости». 
Полностью согласен. Strycis

Счетная палата РФ
По данным Росстата, тренд на 

уменьшение числа пенсионеров в 
России начался в 2019 году, когда 
власти впервые увеличили возраст 
выхода на пенсию в рамках рефор
мы, запущенной властью и прода
вленной «Единой Россией» через 
Госдуму. 

До этого «армия» получателей 
пенсий росла почти 10 лет без пе
рерыва и достигла рекордных 43,86 
млн человек (на 1 января 2019 
года). В 2019 году число пенсионе
ров сократилось на 319 тыс. чело
век, в 2020м – на 569 тыс. В 2021 
году процесс ускорился: в первом 
квартале страна потеряла 379 тыс. 
пенсионеров, во втором – 243 тыс., 
в третьем – 145 тыс., в четвертом – 
204 тыс.

В закон о бюджете Пенсионного 
фонда на 2023 год власти заложи
ли дальнейшее уменьшение «ар
мии пенсионеров». Число получа
телей страховой пенсии должно 
сократиться на 938 тыс. человек, а 
общая численность пенсионеров – 
на 868 тыс. В результате, согласно 
бюджету ПФР, к началу 2024 года 
в России останется 40,7 млн пенси
онеров (всех категорий), что ста
нет минимумом за 11 лет.

В среднем, по данным Счетной 
палаты, российские пенсионеры 

получали от государства в про
шлом году 19 123 рубля в месяц – 
на 2793 рубля больше, чем годом 
ранее. Внеплановая индексация, 
которую власти запустили в по
пытке компенсировать пожилым 
всплеск военной инфляции, под
няла номинальный размер пенсий 
на 17,1%.

В этом году, согласно бюджету 
ПФР, размеры индексации будут 
вчетверо меньше – 4,4%, а номи
нальная прибавка к страховой пен
сии составит лишь 842 рубля.

Но даже несмотря на резкое со
кращение числа пенсионеров в 
России, в бюджете Пенсионно
го фонда возникла дыра на 5 трлн 
 рублей.

Несмотря на повышение пен
сионного возраста, двузначные 
ставки социальных налогов (22%) 
и мизерные пенсии, лишь чуть 
выше уровня Ирана ($250 в про
шлом году), российская пенсион
ная система остается в предбан
кротном состоянии. В 2022 году 
собственные доходы Пенсион
ного фонда покрыли лишь поло
вину (54%) расходов на выплаты 
пенсий, выяснила Счетная пала
та, проанализировав исполнение 
бюджета ПФР.

Социальные взносы в размере 

22% от зарплат, которые платит 
каждый работодатель за работни
ка, принесли в ПФР 6,2 трлн ру
блей – на 124 млрд рублей меньше 
плана. Расходы при этом выросли 
на 1,2 трлн рублей, до 11,4 трлн ру
блей, после того, как Кремль запу
стил внеплановую индексацию в 
попытке компенсировать пожило
му электорату всплеск военной ин
фляции.

Как итог: в бюджете фонда об
разовалась дыра размером 5,2 трлн 
рублей. Формально бюджет ПФР 
профицитный, но это следствие 
трансферта из федерального бюд
жета, который год за годом закры
вает недостаток денег. В прошлом 
году он был увеличен в 1,7 раза – 
до 6,1 трлн рублей. Доля расходов 
на выплаты страховых пенсий, ко
торые фонд может покрыть за счет 
собственных доходов, упала с 77% 
до 70%, констатирует Счетная па
лата. В этом году, согласно закону 
о бюджете, ПФР должен получить 
еще 5,9 трлн рублей из федераль
ного бюджета, чтобы расплатить
ся с пенсионерами. Но положение 
дел в казне ухудшается: нефтега
зовые доходы упали вдвое, а дыра 
к началу июня превысила план на 
весь год.

Счетная палата. Пенсионеров стало Наказан «соглядатай»
ЕСПЧ: система распознавания лиц 
нарушает право на частную жизнь

Европейский суд по пра
вам человека посчитал рос
сийскую систему распоз
навания лиц противоре
чащей сразу двум статьям 
конвенции о правах чело
века. 4 июля ЕСПЧ опубли
ковал решение по делу ак
тивиста Николая Глухина, 
в котором признал массо
вое (неизбирательное) ис
пользование системы рас
познавания лиц нарушаю
щим право на неприкосно
венность частной жизни и 
противоречащим «насущ
ной общественной потреб
ности». Также, ссылаясь на 
доклад комиссариата ООН 
и международные конвен
ции, ЕСПЧ постановил, 
что распознавание биоме

трических данных участни
ков мирных собраний про
тиворечит свободе самовы
ражения и создает условия 
для различных злоупотреб
лений.

Активиста Николая Глу
хина задержали в москов
ском метро 30 августа 2019 
года – через несколько дней 
после его одиночного пи
кета в поддержку обвинен
ного по «дадинской» ста
тье Константина Котова. 
Опознать Глухина на стан
ции метрополитена помог
ла работающая в автома
тическом режиме система 
распознавания лиц. Отве
чая на обвинения ЕСПЧ 
в нарушении права на не
прикосновенность частной 

жизни, представитель Рос
сии заявил, что распозна
вание лиц участников мир
ных собраний якобы необ
ходимо для профилактики 
экстремизма. Однако суд не 
счел эти доводы существен
ными и постановил выпла
тить Николаю Глухину ком
пенсацию в размере 16 200 
евро.

Чтобы разобраться в том, 
как и в каких масштабах 
российские силовые струк
туры используют систе
му распознавания лиц для 
борьбы с несогласными, 
ЕСПЧ обратился к вышед
шему в начале 2022 года до
кладу правозащитного про
екта «ОВДИнфо» (при
знан иноагентом в РФ).

Показатель 2021 г. Прогноз  
на 2022 год

Фактическое значение  
2022 г.

2022 г. / 2021 г.  
(% / п.п.)

Среднегодовой размер страховой пенсии 
(рублей) 16 286,82 17 115,19 18 374,42 112,8

Среднегодовой размер страховой пенсии 
по старости неработающих пенсионеров 
(рублей)

17 544,82 18 520,70 20.091,43 114,5

Среднегодовой размер накопительной пенсии 
(рублей) 1052,38 1821,26 1100,92 104,6

Среднегодовой размер социальной пенсии 
(рублей) 10 109,45 10 790,88 11 482,39 113,6

Среднегодовое число пенсионеров, всего 
(тыс. человек), из них получателей: 43 475,30 42 793,18 42 730,40 198,3

страховых пенсий 39 630,30 38 726,3 38 821,60 98,0

государственных пенсий, в том числе: 3844,72 4066,88 3908,80 101,7

социальных пенсий 3246,51 3289,27 3299,10 101,6

накопительных пенсий 89,90 155,70 97,20 109,12
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ПРЕЗИДЕНТ Беларуси Александр 
Лукашенко 6 июля провел встречу 
с представителями зарубежных и 

белорусских средств массовой информа-
ции.

На встречу с главой белорусского госу-
дарства были приглашены журналисты, 
представляющие СМИ из разных стран и 
регионов мира. Это в первую очередь те 
медиа, которые в последнее время наибо-
лее активно направляли заявки на интер-
вью с президентом Беларуси.

Александр Лукашенко сразу пред-
ложил не строить разговор в форме 
пресс-конференции: «Давайте в сво-
бодном ключе проведем беседу (не 
пресс-конференцию) и поговорим о 
вопросах, которые волнуют вас и, пола-
гаю, всех ваших зрителей и народы наших 
стран, в том числе и белорусский народ».

«Наверное, самый осведомленный, 
просвещенный политик, человек ни в 
одной точке мира сегодня не скажет, что 
ждет мир в будущем. Но вы абсолютно 
правы, когда констатировали то, что мир 
меняется. Я часто, говоря об этом, кон-
статировал факт, что мир просто ошалел, 
сошел с ума. Субъекты, участвующие в 
этом, с ума потихоньку тоже сходят. Кто 
– вы прекрасно знаете», – отметил Алек-
сандр Лукашенко.

Глава государства обратил внима-
ние, что миропорядок, установленный 
после Второй мировой войны, в которой 
народы Советского Союза сыграли реша-
ющую роль в победе над нацизмом, уже 
не существует.

«Мир разрушен, миропорядок тоже. 
Благодаря тем играм, которые затеяли 
крупные страны нашей планеты. Если 
говорить очень мягко, что ждет (мир. – 
Прим.): нас ждет, абсолютно в этом убе-
жден, уход в небытие однополярной 
системы. Появляется многополярность. 
И этот процесс уже не остановить. Не 
остановить ни мирным, ни военным обра-
зом. Если появляется настоящий поря-
док, основанный на многополярности, то 
это совсем иная конфигурация, которая 
обеспечит совершенно серьезную устой-
чивость нашей планеты, которая будет 
опираться на много точек опоры».

В числе этих точек опоры Александр 
Лукашенко назвал США, Европейский 
союз, Китай, Индию. Также, по его сло-
вам, проявят себя страны Африки и 
Ближнего Востока. «Мне бы хотелось, 
чтобы постсоветское пространство, 
насколько это возможно, консолидиро-
валось и также выступило одной из точек 
опоры», – добавил белорусский лидер.

Общаясь с журналистами, Александр 
Лукашенко подчеркнул полную зави-
симость политики Евросоюза от США. 
Вопрос президенту касался позиции 
Запада по отношению к Украине, в част-
ности, признания ошибок Запада, кото-
рые привели к конфликту.

«Одумается Запад или нет? Запад 
никогда ничего не признавал и не при-
знает. Тем более сейчас. Они считают 
себя вершителями всего, – сказал бело-
русский лидер. – Нет ЕС, нет Европы – 
она полностью под ногами США, и все, 
что принято в Вашингтоне, принима-
ется европейцами, даже, что удивляет, в 
ущерб себе. Возьмите Германию. Четвер-
тая экономика мира была. Где она сей-
час? И зачем было разрушать такую высо-
котехнологичную экономику с испугу, со 
страху или в угоду кому-то?»

Никогда США не признавали и не при-
знают свои ошибки, подчеркнул прези-
дент. Глава государства апеллировал к 
историческим примерам: бомбардиров-
кам США японских городов Хиросимы 
и Нагасаки, когда это не имело воен-
ного смысла. «Извинились? Нет. И таких 
много было случаев: и война в Корее, во 
Вьетнаме, потом ближе к нам – Афга-
нистан, разрушили весь Ближний Вос-
ток, Ливию, Сирию. Признали они свою 
ошибку? Нет...»

«Это (США. – Прим.) сильнейшая 
страна в мире и принимает многие реше-
ния, которые так или иначе перекладыва-
ются на весь мир. И тут надо нести ответ-
ственность, хотя бы малую. Они никакой 
ответственности не несут. Их решения 
просто комедийные, просто смешные», – 
сказал глава государства.

«Пока мы не уравновесим планету (а 
уравновесить можно, только создав опре-
деленные противовесы, как это было в 
свое время, когда был Советский Союз), 
пока мы этого не сделаем, до тех пор они 
будут чудить. И это будет превращаться в 
гибель тысяч и тысяч, миллионов людей», 
– подчеркнул белорусский лидер.

Президент подчеркнул, что Запад 
давно готовил почву для атаки прежде 
всего на Россию с территории Украины: 
«С первого майдана, до майдана (а если 
бы не было этой подготовки, не было бы и 
майдана) готовили Украину к этой войне. 
Началась война. И не надо думать, что 
Зеленский и украинское общество, руко-
водство были дураками и не понимали, 
чем это может закончиться. Понимали. 
Но США, прежде всего при поддержке 
их бездумных сателлитов, Зеленскому 
железобетонно заявили: «Мы тебя будем 
поддерживать, вооружать, будем давать 
деньги столько, сколько надо, никогда не 
бросим». И тогда у Зеленского появились 
крылья, он полетел».

«А что происходит сейчас? Особенно с 
4–5 июня – контрнаступ так называемый. 
Он (Зеленский. – Прим.) окончательно 
понял, что не победит в этой войне. Что 
этот контрнаступ ничем для него не 
закончится, кроме гибели тысяч и тысяч 
людей», – сказал президент.

По словам президента, еще до специ-
альной военной операции там была дого-
воренность воевать до последнего укра-
инца, и на это Запад должен был дать 
оружие и деньги. А если не дают столько, 
сколько запросил Зеленский, то ультима-
тум. Эта тема, уверен Александр Лука-
шенко, будет иметь развитие, особенно 
в случае неудач украинской армии при 
контрнаступлении.

Глава государства также считает, что 
схватка в Украине будет нарастать и уси-
ливаться, ведь у Украины есть еще нема-
лые стратегические резервы. «К 11 июля 
(саммит НАТО в Вильнюсе. – Прим.) они 
должны что-то продемонстрировать», – 
сказал он.

«Они попробовали Россию, наступая в 
лоб, – заметил Александр Лукашенко. – В 
лоб не удалось. И не удастся. Если Россия 
будет действовать в соответствии с клас-
сикой ведения военных действий, ника-
кой победы у украинцев не будет».

«Опасность заключается в том, что 
если они бросят сейчас, перед 11 июля, 
чтобы продемонстрировать своим покро-
вителям свою мощь, лучшие подразделе-
ния в бой, они окончательно похоронят 

украинскую боеспособность. Они пере-
мелют там все. Тогда из той точки, где они 
атакуют сейчас, чтобы отрезать сухопут-
ную дорогу на Крым, разрубить южную 
группировку, как только они перемелют 
здесь свои войска, Россия нанесет кон-
трудар, а защищаться будет уже украин-
цам нечем...»

Именно о вероятности такого сце-
нария развития событий нужно заду-
маться украинской стороне, а не о том, 
какую «конфетку» могут ей предложить 
на предстоящем саммите НАТО в Виль-
нюсе, считает Александр Лукашенко. 
По его мнению, президента Украины не 
устроит предложенный вариант форми-
рования совета Украина – НАТО вме-
сто полноценного вступления в альянс. 
«Никогда Владимир Зеленский с этим не 
согласится. Он будет настаивать на том, 
чтобы Украину приняли в НАТО, читай 

– НАТО вступило в войну против Рос-
сийской Федерации. Вот в чем опасность. 
А если НАТО примет такое решение, 
совсем другая будет война. Боюсь, что 
она очень быстро может закончиться», – 
подчеркнул белорусский лидер.

Он отметил, что именно сейчас нужно 
не упустить тот момент, когда еще 
можно и нужно сесть за стол перегово-
ров. «Сегодня нужно одуматься. Пока 
на столе пакет переговоров, целый пакет 
вопросов, по которым можно догово-
риться. Завтра это будет невозможно, – 
сказал президент.

«Надо сейчас остановиться. Уже много 
плохого сделали. Погибло много людей. 
Но может же быть хуже. Поэтому надо 
остановиться сейчас, сесть за стол пере-
говоров. Без предварительных условий. 
И там уже определяться территории, без-
опасность, будущее Украины, Беларуси 
и России. Все мы должны решить за сто-
лом переговоров. Это зависеть должно от 
Беларуси, Украины и России. Но меньше 
всего от США. Они далеко. Они пони-
мают, что здесь происходит, но это вроде 
не их война. Поэтому мы должны решать 
здесь эту проблему», – подчеркнул бело-
русский лидер.
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глава государства заявил, что на тер-
ритории Беларуси руководителя ЧВК 
«Вагнер» Евгения Пригожина нет.

«Почему вы спрашиваете у меня, где 
находится сегодня частная военная ком-
пания «Вагнер» и руководитель этой 
компании? Эта компания, вы прекрасно 
понимаете, российская. Поэтому вопрос 
явно не ко мне. Насколько я информиро-
ван, бойцы – очень серьезные бойцы ЧВК 
«Вагнер» – находятся в своих постоян-
ных лагерях. В тех лагерях, где они нахо-
дились после вывода с фронта на восста-
новление, лечение, отдых и так далее. 
Идет обычная ротация для такой войны. 
После Бахмута они были выведены в свой 
лагерь, там они сегодня и находятся», – 
рассказал Александр Лукашенко.

«Что касается Евгения Пригожина, 
он находится в Питере. Где он сегодня 
утром? Может быть, в Москву поехал, 
может, еще где-то, но на территории 
Беларуси его нет», – подчеркнул прези-
дент.

«Никаких рисков от размещения ЧВК 
«Вагнер» в Беларуси, если это произой-
дет, я абсолютно не вижу. Это не тот слу-
чай, которым меня со всех сторон пыта-
ются напрячь. Я понимаю, почему напря-
гают: если ЧВК «Вагнер» появится в 
Беларуси... Все соседи, и в том числе ваше 
руководство, Соединенных Штатов Аме-
рики, понимают, что это очень мощная 
боевая единица и вряд ли есть равные в 
мире подразделения, как ЧВК «Вагнер», 
прошедшие через многие бои, сражения 
и в данном случае через войну. Поэтому 
я понимаю, почему вы так топчетесь на 
этой теме», – сказал Александр Лука-
шенко.

По словам Александра Лукашенко, 
Беларусь готова предложить вагнеров-
цам несколько точек для дислокации. 
«Таких военных городков, которые пере-
даны гражданским администрациям на 
месте, у нас несколько десятков. Мы им 
показали, как это может быть обустро-
ено. Но еще раз подчеркиваю: на сегод-
няшний день вопрос передислокации и 
размещения подразделения не решен. 
Главный вопрос, где будет размещаться 

ЧВК «Вагнер» и чем будет заниматься, 
зависит не от меня. Это зависит от руко-
водства Российской Федерации. Это их 
самое боеспособное подразделение», – 
обратил внимание глава государства.

Александр Лукашенко подчеркнул, 
что отношения Беларуси и России после 
ситуации с ЧВК «Вагнер» будут еще 
более крепкими.

«Почему наши отношения должны 
быть ослаблены в результате? Мы вместе 
решали проблему. Решили серьезнейшую 
проблему для России. Если Путин поднял 
«Марш справедливости» до уровня заяв-
ления президента, обращения к народу... 
Не дай бог – смута в России, как он это 
назвал, жарко было бы всем. Но нам 
точно. Нам было бы не отсидеться, я это 
понял сразу. Поэтому я и включился в 
этот процесс. И в результате мы, сыграв 
определенную роль, и он и я, не допу-

стили этой смуты. Это в плюс? В плюс. 
Так почему у нас должны ухудшиться 
отношения? – спросил президент. – Да, я 
вижу, что у некоторых мнениеформирую-
щих людей в России возникла некая рев-
ность, еще, может быть, что-то. Я это учи-
тываю. Но что поделаешь, так сложилась 
ситуация», – отметил Александр Лука-
шенко.

«Роль Беларуси и моя, в частности, 
роль не навредила Российской Феде-
рации. Путин открыто во втором своем 
заявлении, обращении об этом сказал. 
Я надеюсь, я думаю и сегодня убежден, 
что, наоборот, наши отношения будут 
более крепкими. Хотя куда уже больше. 
Мы и так давным-давно имеем добрые 
отношения, вместе решаем серьезные 
вопросы, которые появляются так или 
иначе в наших отношениях и вокруг нас. 
Если и возникнут какие-то напряжения, у 
нас установлены каналы связи, в течение 
нескольких минут мы можем перегово-
рить, встретиться и обсудить любую про-
блему», – сказал президент.

«Мы в ближайшее время договори-
лись с ним встретиться. Думаю, обсудим 
и эту проблему, поскольку мы оказались 
вовлечены в ее разрешение, и вопросы 
дальнейшего функционирования ЧВК 
«Вагнер». Думаю, это самая простая про-
блема, которая будет решена и реша-
ется», – сказал глава государства.

Александр Лукашенко отметил, что 
одна из проблем, которую поднял Евге-
ний Пригожин, – гарантии безопасности. 
«Я ему сказал: если нужно ради прекра-
щения этого конфликта, я готов принять 
в Беларуси и гарантировать твою безо-
пасность», – рассказал президент.

На данный момент все договоренности 
соблюдаются, подчеркнул глава белорус-
ского государства.

По словам Александра Лукашенко, 
если ЧВК будет размещаться в Беларуси, 
то с этой компанией будет заключен юри-
дически обязывающий контракт, где все 
будет определено. «На уровне закона 
или указа президента будут определены 
рамки, в которых будет действовать это 
подразделение», – заявил глава государ-
ства.

Общаясь с журналистами, Александр 
Лукашенко отметил: «Я не все знаю и 
знать не хочу, что касается взаимоотно-
шений Путина и Пригожина. Но надо 
понимать, что Путин Пригожина знает 
гораздо лучше, чем я. Я его просто видел 
при организации тех или иных мероприя-
тий. Путин же с ним знаком значительно 
больше, еще с Санкт-Петербурга, когда 
они там жили и работали. И у них были 
очень добрые отношения друг с другом. 
Может быть, даже больше чем добрые. 
Пригожин находится, я знаю абсолютно 
точно, на свободе. И в данный момент в 
том числе. Мы не единожды общались по 
телефону с ним. По-моему, вчера после 
обеда мы разговаривали с ним по теле-
фону и как раз обсуждали моменты даль-
нейших действий ЧВК «Вагнер». Он мне 
сказал одно: «Мы будем работать во имя 
России, во благо России и будем выпол-
нять свой долг до конца, так, как мы дого-
воримся и будет принято решение соот-
ветствующими органами власти».

При этом глава государства обратил 
внимание, что не надо ситуацию с ЧВК 
«Вагнер» сводить исключительно к Евге-
нию Пригожину. Ведь в компании слу-
жит много других бойцов – героев Рос-
сии. Большое количество военнослужа-
щих награждено орденами и медалями. 
«И это не потому что они были «приго-

жинцы», а потому, что по-настоящему 
воевали. А до этого, да и сейчас, воюют 
по всему миру, отстаивая демократию 
или независимость тех или иных стран, 
где Франция или Соединенные Штаты 
хотели бы поставить кого-то на колени. 
Поэтому загубить такое подразделение, я 
считаю, было бы неправильно», – заявил 
Александр Лукашенко.

«А что касается «предателей», «измен-
ников» и прочего – это была первая реак-
ция президента Путина утром в субботу. 
Я думаю, что с течением времени она, 
может, и не поменялась, оценки, может 
быть, не изменились, но стали гораздо 
мягче», – добавил президент.

Глава государства отметил, что с совре-
менными технологиями уничтожить 
человека или группу людей, даже очень 
охраняемых, не составляет проблем. 
«Абсолютно никаких проблем. Видя, как 

развиваются события на фронте с этими 
беспилотниками... Просто надо думать 
о последствиях. Лучше всего предста-
вить мировой общественности Путина и 
Лукашенко некими варварами, которые 
воруют людей, детей и «едят» их. Начали 
обвинять сначала президента Путина в 
том, что дети перемещались с Донбасса в 
Российскую Федерацию. Вы видели, что 
эти дети перемещались из районов бое-
вых действий ради спасения, некоторые с 
родителями», – рассказал президент.

Что касается Беларуси, то оздоровле-
нием и реабилитацией детей Донбасса 
занимается общественный деятель Алек-
сей Талай: «Я вообще преклоняюсь перед 
этим человеком», – подчеркнул белорус-
ский лидер. По его словам, многие другие 
представители Беларуси бывали лично в 
Донбассе и душой прониклись к пробле-
мам детей, находящихся там.

«Мы привозили этих детей. Для нас это 
было естественно, я и не вникал в эту тему. 
Но вдруг потом, за все это доброе, про-
читал в обзоре: «Лукашенко в Гаагу...» За 
что? – «За то, что он ворует детей, крадет, 
перемещает…» Мы никого не крадем», – 
подчеркнул президент. В Беларусь приез-
жают большие группы детей, отдыхают 
здесь, оздоравливаются, а потом уезжают 
назад. «Никакого преступления мы здесь 
не совершали и совершать не собира-
емся...»

Президент отметил, что опасную ситуа-
цию с ЧВК «Вагнер» надо было погасить 
в зародыше, иначе существовал риск, 
что она может распространиться на всю 
страну и даже выйти за пределы России.

Глава государства рассказал, что преду-
предил об этом и руководителя ЧВК 
Евгения Пригожина: «Дословно: «Женя, 
не обижайся на меня – наша белорус-
ская армия переведена в полную боевую 
готовность. Определены войсковые под-
разделения, которые готовы к переброске 
под Москву. Москву мы будем с Путиным 
защищать».
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Александр Лукашенко подтвердил пере-
мещение в Беларусь ядерных боеголовок, 
и это было сделано не по земле.

«Это такая тема (ядерного оружия. – 
Прим.), на которую рассуждать особо 
не прилично любому политику. Опреде-
ленное количество ядерных боеголовок 
перемещено на территорию Беларуси. 
Находятся под надежной охраной», – ска-
зал глава государства.

В этой связи президент заметил, что 
перемещение ядерных боеголовок, есте-
ственно, не смогли отследить «беглые» за 
границей (хотя, видимо, очень хотели) и 
стали на этом фоне строить домыслы по 
поводу использования железной дороги 
для доставки такого оружия и даже увя-
зали это со скоропостижной смертью 
министра транспорта и коммуникаций.

«Убийственный факт вам приведу: по 
земле мы ядерные боеголовки не переме-
щали, – отметил Александр Лукашенко, 
говоря о способе доставки. – Никому не 
мешали. Переместили так, что ни вы, ни 
в Штатах (США. – Прим.), ни Ми-6, ни 
в Германии – нигде этого не заметили. 
Такой был замысел».

Контроль за хранением ядерного ору-
жия, по словам президента, обеспечива-
ется идеальный, совместными усилиями 
белорусов и россиян: «Потому что сами 
мы, нынешний состав белорусских воо-
руженных сил, обслуживать ядерное ору-

жие не можем, потому что у нас его не 
было. Вещь очень серьезная. Поэтому мы 
на сегодняшний день все делаем вместе с 
Российской Федерацией».

Комментируя всяческие разговоры на 
тему того, кто все-таки будет принимать 
решение о применении ядерного ору-
жия – руководство Беларуси или России 
– Александр Лукашенко обратил вни-
мание, что даже при проработке опе-
раций менее важных, чем возможность 
применения ядерного оружия, лидеры 
обеих стран десятки раз созваниваются, 
встречаются, обсуждают. «Примене-
ние ядерного оружия, даже если бы Рос-
сия решила это сделать, я уверен, что со 
своим ближайшим союзником она посо-
ветовалась бы. А тем более – мы», – ска-
зал белорусский лидер.

Что касается применения, то Беларусь 
не собирается никого атаковать с помо-
щью ядерного оружия. Оно предназна-
чено исключительно для оборонитель-
ных целей. «Если вы совершите агрессию 
против Беларуси, ответ будет мгновен-
ным. Цели определены», – сказал прези-
дент.

«Пункты размещения ядерного ору-
жия были полностью готовы месяц назад. 
Большая часть ядерного оружия переме-
щена и находится в Беларуси», – заявил 
Александр Лукашенко.

Журналисты упомянули о недавней 
статье британской газеты Financial Times: 
издание утверждало, что Председатель 
КНР Си Цзиньпин во время мартовского 
визита в Москву якобы предостерег Вла-
димира Путина от применения ядерного 
оружия в Украине.

«Стопроцентный фейк. Я знаю одного 
и второго. Я знаю Китай и знаю Си 
Цзиньпина. Он этого никогда не сде-
лает. Может, как-то какие-то каналы 
бы использовали и прочее, но то, что он 
предупредил Путина о неприменении 
ядерного оружия, – это фейк, это вранье. 
Этого не было 100%», – подчеркнул глава 
государства.

Президент отметил, что многие страны 
предлагают себя как посредника в уре-
гулировании конфликта. Но, заявил 
глава государства, он не любит подоб-
ное посредничество. Беларусь же, обра-
тил он внимание, не является посредни-
ком, поскольку война идет в общем сла-
вянском доме.

«Я себя посредником никогда не счи-
тал. Я считаю, что это война в нашем 
доме. Украина, и Беларусь, и Россия нахо-
дятся, грубо говоря, в одной лодке, или на 
одном корабле, и из этого надо исходить», 
– сказал Александр Лукашенко.

«Что касается того, что войну можно 
закончить нанесением ядерного удара 
по Украине, – вполне возможно, но не 
нужно. Президент Путин несколько раз 
заявлял, что применять ядерное ору-
жие, даже ограниченных возможностей 
– тактическое ядерное оружие, – такой 
вопрос даже не стоит. У России доста-
точно обычных вооружений, неядерных, 
для того чтобы добиться своих целей», – 
отметил Александр Лукашенко.

«И мне кажется, что война в Украине, 
специальная военная операция не явля-
ются и не будут являться причиной нане-
сения ядерного удара с какой бы то ни 
было стороны. Вот если будет агрессия 
НАТО, к примеру, Соединенных Шта-
тов Америки или блока НАТО против 
Беларуси или России, а это значит втор-
гнуться на нашу территорию, тогда руки 
развязаны – по Концепции националь-
ной безопасности Россия, считай и Бела-
русь, которая сегодня обладает этим ору-
жием, ответит, – заявил президент. – Поэ-
тому я всегда по-народному говорю: вы 
нас не трогайте, и мы никогда не приме-
ним это смертоносное оружие. И воевать 
даже не будем».

«Китай может сыграть важнейшую 
роль в урегулировании этого кризиса, 
если он этого по-настоящему не просто 
захочет, а будет добиваться», – заявил 
Александр Лукашенко на встрече с пред-
ставителями СМИ.

q q q
«Я пытаюсь объяснить, назвать при-

чины, почему сейчас надо идти на пере-
говоры. Позиция Запада такова: Европа 
готова к тому, чтобы вести сейчас пере-
говоры, в том числе Франция. Может 
быть, прежде всего Франция. Это война 
в нашем доме, поэтому надо вести пере-
говоры, пока это возможно. Зеленский 
занимает крайнюю позицию – «воевать, 
пока не освободим территории, если 
даже до последнего украинца». США 
занимают промежуточную позицию. Они 
будут готовы к переговорам после контр-
наступления», – сказал президент.

По его словам, даже если это контрна-
ступление закончится для Украины неу-
дачно, это тоже результат: «Тогда надо 
идти на переговоры. И Европа с этим 
согласилась. Все сфокусировано на кон-
трнаступлении».

Президент также заявил, что для Бела-
руси и России абсолютно неприемлема 
возможность захвата западных терри-
торий Украины со стороны Польши или 
других стран Запада. «И мы с президен-
том России эту тему обсуждали. Полное 
взаимопонимание. Это очень опасный 
путь эскалации конфликта в Украине – 
если у них появится желание вторгнуться 
на территорию Украины и отвоевать 
«исторические» территории. Для нас это 
неприемлемо», – подчеркнул белорус-
ский лидер.

Александр Лукашенко считает, что 
Беларусь находится в переговорном про-
цессе, но на данный момент он зашел 
в тупик: «Но мы – в этом переговорном 
процессе. Я исхожу из того, что первые 
три раунда прошли на территории Бела-
руси».

«К осени должна ситуация измениться, 
и мы начнем говорить за столом перего-
воров. Возможно. Может, не в сентябре, 
чуть позже. Не хочу выдавать какую-то 
информацию, но об этом уже говорят 
европейцы. Франция, Германия. От этой 
войны материально теряют больше всего 
европейцы. А выгодополучателем явля-
ется фактически одна страна», – сказал 
глава государства.

Александр Лукашенко не считает, что 
стороны соберутся в Москве или Минске, 
но не это важно. «Главное, чтобы этот 
конфликт прекратился», – подчеркнул он.

«Мощная сильная Россия, пусть никого 
не удивляет, готова к переговорам с Укра-
иной. Ну не хочется, чтобы погибали 
люди. А если завтра россияне перемелют 
эти силы (ВСУ. – Прим.) и увидят воз-
можность атаковать по югу Приднестро-
вья, что тогда? Сядет Россия за стол пере-
говоров? Вряд ли. Ситуация изменится 

и подходы будут другими. Поэтому если 
кто-то ждет этот «конрнаступ»... «Если 
он не получится, вот тогда мы сядем за 
стол переговоров», – Запад (так заявляет. 
– Прим.). А Россия может послать по-рус-
ски и очень далеко», – сказал президент.

«Поэтому нужно пользоваться момен-
том. Потому что динамика бешеная. Раз-
витие ситуации мгновенное порой, и 
этим нужно воспользоваться», – подчер-
кнул глава государства.

Александр Лукашенко также отме-
тил, что теперь изменилась ситуация 
относительно присоединенных к России 
украинских территорий. «Россия что, 
будет обсуждать Крым и Новороссию? 
Никогда! Ситуация изменилась. А тогда 
(во время предыдущих раундов перего-
воров. – Прим.) еще можно было. А зав-
тра, может, вообще переговоры никому 
не будут нужны. И если там западники 
с Зеленским сидят и чертят, что-то рас-
кладывают – это только для себя. Потому 
что изменится ситуация. Поэтому то, что 
было тогда, думаю, процентов на 50 сей-
час неприемлемо», – высказал мнение 
Александр Лукашенко.

«Но россияне не будут настаивать. Я 
знаю позицию Путина. Он будет идти к 
тому, чтобы обсуждать любые вопросы. 
Но давайте сядем за стол переговоров. 
Без предварительных условий», – доба-
вил глава государства. Примером таких 
условий он назвал вывод российских 
войск с территории Украины.

Отвечая на вопрос, рассчитывает ли 
президент Беларуси, что Россия победит, 
он заявил: «Рассчитываю».

Глава государства также подчеркнул, 
что Россия является ближайшим союз-
ником Беларуси, и это ни для кого не 
секрет. «Мы давно работаем над форми-
рованием единого союза. И мы все про-
писали», – отметил он.

Что касается участия Беларуси в кон-
фликте в Украине, Александр Лукашенко 
отметил: «Даже французы не заставят 
меня это сделать. Нет в том необходимо-
сти».

Во время встречи с журналистами, 
отвечая на соответствующий вопрос в 
связи с размещением в стране российских 
войск и оружия, Александр Лукашенко 
подчеркнул, что никакого суверенитета 
Беларусь никому не отдавала.

Во время встречи Александр Лука-
шенко высказался о своем президентстве 
и ответил на вопрос о восприятии того, 
что его называли «последний диктатор 
Европы».

«Если вы думаете, что, находясь у этой 
власти, я что-то чрезмерное получил, 
и получил ли вообще, вы ошибаетесь. 
Ничего подобного. Я работаю на боль-
шой, высокой должности, которую мне 
доверил народ. Работаю. А не властвую», 
– сказал глава государства.

«Не я же решаю, быть мне у власти или 
нет», – подчеркнул белорусский лидер, 
говоря о трех десятилетиях у руля страны.

Отвечая на вопрос о судьбе Беларуси 
после его президентства, Александр 
Лукашенко сказал: «Какова будет судьба 
моей Беларуси, я надеюсь, мы с вами уви-
дим». Глава государства заверил, что, 
какую бы роль он ни исполнял, он «будет 
делать все, чтобы у Беларуси была своя 
судьба».

«Я задумываюсь о том, что будет 
дальше, что будет после меня. Но если я 
буду жив после президентского срока, я 
буду идти этим путем и бороться за суве-
ренную и независимую Беларусь», – заве-
рил он.

«Что касается «последнего диктатора 
Европы», вы должны уже извиниться 
передо мной. Вы уже отошли от этого 
определения. Никакой я не диктатор, 
а если и диктатор, то не последний», – 
добавил белорусский лидер.

Александр Лукашенко на встрече с 
журналистами ответил на вопрос об уча-
стии в президентских выборах в 2025 году.

«Я пока еще о президентских выбо-
рах даже не задумывался. Честно. И не 
планировал. Только в плане рассужде-
ний: а что будет после меня? Только в 
этом ключе. А так я абсолютно ничего не 
планировал», – сказал Александр Лука-
шенко.

Что касается президентских выборов 
в России, которые должны состояться в 
2024 году, глава государства рассказал, 
что не обсуждал этот вопрос со своим 
российским коллегой Владимиром Пути-
ным. «Да меня это и не интересует. Чего 
я буду человеку в душу лезть. Когда он 
примет решение, он мне скажет об этом. 
Пока не говорил», – отметил президент.

В то же время Александр Лукашенко 
обратил внимание, что сейчас, по социо-
логическим исследованиям, у Владимира 
Путина высокая поддержка среди насе-
ления.

На встрече с представителями СМИ 
президент ответил на вопрос о ситуации 
вокруг Киево-Печерской лавры и под-
черкнул, что ни один монах без внимания 
в Беларуси не останется.

Президенту был задан вопрос, воз-
можно ли такое развитие событий с уче-
том нарастания противостояния корен-
ных европейцев и выходцев из дру-
гих стран, в том числе мусульманских, – 
сожжение Корана в Швеции, беспорядки 
во Франции, возрастание негатива, кото-
рый продуцируют европейские бюро-
краты в Германии.

«Я не исключаю. Но не хотел бы, 
чтобы эта гражданская война была в 
Европе. Потому что для нас это опасно 
не настолько, конечно, как развернулось 
бы противостояние в России. Но тем не 
менее опасно. Мы – центр Европы. Поэ-
тому не дай бог за забором где-то что-то 
вспыхнет. Ну вот как в Украине. И что, 
нам хорошо от этого? Нам очень плохо, 
– сказал президент. – Поэтому я не хотел 
бы. Но они (в Евросоюзе. – Прим.) торже-
ственным маршем идут к этому граждан-
скому противостоянию. И даже похлеще, 
чем во Франции. Во Франции уже давно 
можно было бы все это погасить, если 
бы не упертость какая-то властей. Если 
виноваты, с людьми надо разговаривать. 
А там вина есть и властей».

У Александра Лукашенко спросили, 
собирается ли ехать в сентябре на саммит 
в ООН по целям устойчивого развития.

«Пока не отменяю это мероприятие. 
Пока. Будет известно задолго до того как. 
Посоветуемся со старшим братом. Если 
он не поедет, ну чего мне без него туда 
ехать», – сказал глава государства.

Встреча А.Г. Лукашенко с представителями зарубежных и белорусских СМИ

НУЖНО ОДУМАТЬСЯ  
УЖЕ СЕГОДНЯ...
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Великая Отечественная – на переломе

ГЕРМАНСКИЙ план наступления 
на Курской дуге предусматривал 
прорыв обороны Центрального 

фронта немецкими войсками и их про-
движение к Курску в течение 4–5 дней. 
В эти же дни немцы должны были про-
рвать оборону Воронежского фронта 
и двинуться к Курску, на север. После 
этих встречных ударов советские вой-
ска в Курске и к западу от него были бы 
окружены и создались бы условия для 
броска немецких войск в сторону Мо-
сквы. 

Отпор врагу  
на Центральном фронте 

В ночь на 5 июля на одном из участ-
ков Центрального фронта были захва-
чены два немецких сапера, которые 
разминировали минные поля. Пленные 
показали: наступление назначено на 3 
часа ночи. Командующий Центральным 
фронтом К.К. Рокоссовский вспоми-
нал: «До этого срока оставалось чуть бо-
лее часа. Верить или не верить показа-
ниям пленных? Если они говорят прав-
ду, надо уже начать запланированную 
нами артиллерийскую контрподготов-
ку, на которую выделялось до половины 
боекомплекта снарядов и мин. Времени 
на запрос Ставки не было, обстановка 

складывалась так, что промедление мог-
ло привести к тяжелым последствиям. 
Присутствовавший при этом предста-
витель Ставки Г.К. Жуков… доверил ре-
шение вопроса мне. Командующий ар-
тиллерией фронта получил приказ обру-
шиться на противника всей мощью за-
планированных для этой цели огневых 
средств». 

В 2 часа 20 минут 5 июля, по словам 
Г.К. Жукова, «всё кругом закрутилось, 
завертелось, раздался ужасный грохот – 
началось величайшее сражение в рай-
оне Курской дуги. В этой адской «сим-
фонии» звуков словно слились воеди-
но удары тяжелой артиллерии, разрывы 
авиационных бомб, реактивных снаря-
дов М-31». 

Немцы были застигнуты врасплох. В 
2 часа 40 минут они собирались начать 
свою артподготовку, а потому они ре-
шили, что советские войска сами пере-
ходят в наступление. 

В результате обстрела вражеских пози-
ций до половины из 100 немецких бата-
рей были подавлены. Однако в 4.30 нем-
цы начали свою артиллерийскую подго-
товку. Одновременно более 300 немец-
ких бомбардировщиков вылетели, чтобы 
наносить удары по позициям Централь-
ного фронта. В ответ советскими войска-
ми была осуществлена вторая артподго-
товка, продолжавшаяся полчаса. 

Лишь в 5.30 утра немцы начали насту-
пление. Главный маршал авиации А.Е. 
Голованов был свидетелем разговора 
Сталина с Рокоссовским: «Радостным 
голосом он доложил: «Товарищ Ста-
лин! Немцы начали наступление!» – «А 
чему вы радуетесь?» – спросил несколь-
ко удивленно Верховный. «Теперь побе-
да будет за нами, товарищ Сталин! – от-
ветил Константин Константинович». 

Участник сражения П. Григоренко 
тогда был лейтенантом и командовал ар-
тиллерийской батареей 45-миллиметро-
вых пушек. Позже он вспоминал: «Впе-
реди шли танки «Тигры» и самоходные 
орудия «Фердинанд», за ними средние 
танки и пехота на бронетранспортерах». 
Генерал бронетанковых войск М.Е. Ка-
туков писал: «Для меня не было секре-
том, что 88-мм орудия «Тигров» и «Фер-
динандов» пробивают броню наших 
танков с расстояния двух километров. 
Вряд ли в этом случае «тридцатьчет-
верки» смогут выиграть бой в открытом 
огневом состязании. Но этот недостаток 
можно прекрасно использовать при за-
садах. Пока стальная громада развернет 
башню, легко маневрирующая «трид-
цатьчетверка» может произвести не-
сколько прицельных выстрелов». Объ-
ясняя, как поражали красноармейцы 
немецкую бронетехнику, Рокоссовский 
писал: «Стреляли с близкого расстояния 
по гусеницам. Саперы и пехотинцы под 
ураганным огнем подбирались к остано-
вившимся машинам, подкладывая под 
них мины, забрасывали грантами и бу-
тылками с зажигательной смесью. 

Е.А. Иванов, сражавшийся в этот день 
в инженерно-минной бригаде, позже пи-
сал: «Наша траншея, «обработанная» во 
время артиллерийской и авиационной 
подготовок… представляла собой не-
прерывную цепь воронок… Кругом все 
гудело и рвалось. В воздухе висели пыль 
и дым, сквозь который еле виднелся тус-
клый диск солнца знойного дня. В тран-
шею, где можно было находиться только 
согнувшись, то и дело летели комья зем-
ли, осколки бомб и снарядов… А мини-
ровать надо было немедленно, враг мог 
начать новую атаку». Зная, что мины не 
взорвутся от удара о землю, саперы ре-
шили выбрасывать из своей траншеи 
мины в заряженном состоянии туда, где 
пойдут вражеские танки. 

Иванов вспоминал: «Бросаем пять-
шесть мин с одной точки, делаем по 
траншее пять-шесть шагов, новая оста-
новка – новые броски». Расчет саперов 
оправдался: немецкие танки стали под-

рываться на минах, заброшенных из 
траншеи. «Раздаются новые сильные 
взрывы перед траншеей. Постепенно 
огонь противника стихает, реже рвутся 
и наши снаряды. Атака отбита». 

Но за первой атакой следовали новые. 
П. Григоренко вспоминал, как на его ба-
тарею двинулось 17 вражеских танков и 
батальон пехоты. 

По словам Григоренко, «артиллери-
сты стояли насмерть, нам сразу же уда-
лось подбить 4 танка, вместе с пехотой 
мы уничтожили до роты фашистов, враг 
был остановлен. Но победа нам доста-
лась дорогой ценой. Большинство бой-
цов орудийных расчетов погибло». 

Несмотря на упорное сопротивление 
советских войск, противнику удалось 
продвинуться вглубь оборонительных 
линий в первый день боев на 6–8 ки-
лометров. Однако с утра 6 июля наши 
вой ска перешли в контрнаступление и 
отбросили врага на пару километров 
 назад. 

В тот же день немцы бросили против 
наших войск 250 новых танков и боль-
шое количество пехоты. К вечеру совет-
ским войскам пришлось отойти на ис-
ходные позиции. 

 К концу первой недели немецкого на-
ступления натиск противника стал осла-

бевать. Хотя за шесть дней немцам уда-
лось вклиниться вглубь нашей обороны 
от 6 до 12 километров, 11 июля их насту-
пление прекратилось. 

 Танки СС против войск 
Воронежского фронта 

В те же дни шли оборонительные бои 
на Воронежском фронте под командо-
ванием генерала армии Н.Ф. Ватутина. 
Здесь советская артиллерия ударила по 
врагу 4 июля поздно вечером, в 22 часа 
30 минут. Противник перешел в насту-
пление 5 июля в 6 часов утра, напра-
вив против войск Воронежского фрон-
та пять пехотных, восемь танковых и 
одну моторизованную дивизию. На 
главном направлении удара – на Обо-
янь противник сосредоточил отборные 
танковые силы СС – дивизии «Райх», 
«Адольф Гитлер» и «Мертвая голова». 
Генерал-лейтенант Н.К. Попель вспо-
минал: «Пожалуй, ни я, ни кто другой 
из наших командиров не видел сразу 
такого количества вражеских танков. 
Генерал-полковник Гот, командовав-
ший 4-й танковой армией гитлеровцев, 
ставил на кон всё. Против каждой на-
шей роты в 10 танков действовало 30–
40 немецких». 

Командующий 1-й танковой армией 
М.Е. Катакув вспоминал, как прибыв-
ший на его КП командующий гвардей-
ской танковой армией И.М. Чистяков 
мрачно сообщал: «Черт знает что! По 
сто-двести танков прут и прут! «Тигры», 
«Пантеры». Не успеешь заделать брешь 
в одном участке, лезут на другом. Нет, 
такого я еще не видел. А какие у нас 
солдаты! Настоящие гвардейцы! И то не 
выдержали! Отступили». 

Вскоре на КП Катукова прибыл ко-
мандир танковой бригады А.Ф. Бурда, 
которого все знали как опытнейшего 
танкиста. По его словам, на участке бри-
гады «противник атаковал непрерывно. 
По пятьдесят-сто танков шло. Впереди 
«Тигры», «Пантеры». А с ними трудно, 
товарищ командующий. Бьешь по ним, 
а снаряды рикошетом отлетают». От-
вечая на вопрос о наших потерях, А.Ф. 
Бурда отвечал: «Ужасные потери, това-
рищ командующий… Процентов шесть-
десят бригады». 

Положение на Воронежском фрон-
те вызвало беспокойство в Ставке. 6 
июля по распоряжению Сталина 27-ю 
армию, которую направляли на Цен-
тральный фронт, перебросили на Во-
ронежский в связи с угрожающим по-
ложением в районе Обояни. Рокоссов-
ский вспоминал: «Ставка предупре-
дила, чтобы мы рассчитывали вообще 
только на свои силы. При этом на нас 
возлагалась дополнительная задача 
– оборона Курска, в случае если про-
тивник прорвется с юга, с участка Во-
ронежского фронта. «Имейте в виду, – 
сказал Сталин Рокоссовскому, – поло-
жение вашего левого соседа тяжелое, 
противник оттуда может нанести удар 
в тыл ваших войск». 

Несмотря на серьезные потери, со-
ветские войска сдерживали наступле-
ние врага. Полковник М.П. Иванихин 
вспоминал: «Бои 6–7 июля приняли ха-
рактер ожесточенных сражений». Ата-
кам немцев предшествовали «ковровые 
бомбардировки». Полковник М.П. Ива-
нихин так их описывал: «Летят поряд-
ка 100 самолетов – бомбардировщиков 
«Хенкель-111» – и бросают на какой-то 
участок небольшой ширины – допу-
стим, 300 метров по фронту и 1 кило-
метр длиной – каждый по десятку бомб, 
всего получается около 1000 бомб. Вся 
земля перерыта воронками, казалось 
бы, ничего не может быть живого на 
этом месте, всё смешано взрывами, но 
пролетали самолеты, рассеивалась гарь 
от взрывов бомб, оседал грунт, и на-
чинали копошиться люди в ровиках, в 
траншеях, в окопах, поднимались, от-
ряхивались от земли, подходили к при-
целам орудий. Подходили к стереотру-

бам на наблюдательных пунктах, связи-
сты приводили в порядок связь, и снова 
оживала линия обороны». 

Когда, по словам Иванихина, «следом 
за самолетами подходили немецкие тан-
ки в сопровождении пехоты, они все рав-
но встречали нашу ожесточенную обо-
рону. Встречали сильный артиллерий-
ский огонь, танки стреляли из засады, 
стреляли наши дивизионы «Катюш», и 
снова все начиналось сначала. Горели 
немецкие танки, горели и наши танки, 
гибли пехотинцы в траншеях, была раз-
бита техника, но снова фашисты не мог-
ли пройти вперед. А если и двигались, то 
очень медленно. Ясно было, что они не 
могут глубоко прорвать нашу оборону, 
вклиниться в нее и развить наступление 
дальше». 

Встретив упорное сопротивление 
советских войск на шоссе Белгород–
Курск, немцы решили прорваться к 
Курску через село Верхопенье. Коман-
дующий 6-го танкового корпуса гене-
рал А.Л. Гетман вспоминал: «В тече-
ние 8 июля обстановка на нашем участ-
ке обороны оставалось очень сложной, 
особенно в  200-й танковой бригаде, 
которой пришлось сдерживать на-
тиск многократно превосходящих сил 
противника в районе Верхопенья... В 
первой атаке… участвовало до 60 фа-
шистских танков, в том числе 30 «Ти-
гров»… На небольшом участке дороги, 
тянувшейся через Верхопенье к Обо-
яни, оборонялся лишь один танковый 
взвод под командованием лейтенанта 
М.К. Замулы. Но горстка доблестных 
советских воинов не дрогнула… Под-
пустив врага на 600 метров, лейтенант 
первым открыл огонь. С третьего вы-
стрела он зажег один «Тигр», с шесто-
го – другой. Взвод последовал его при-
меру, и запылало еще несколько фаши-
стских танков… Свыше 8 часов длился 
бой. На помощь отважному взводу ко-
мандир роты старший лейтенант З.П. 
Байбаков своевременно выдвинул еще 
два, умело возглавив их боевые дей-
ствия. И хотя после этого гитлеровцы 
по-прежнему численно превосходили 
наши силы во много раз, им не удава-
лось прорваться к Верхопенью. К ис-
ходу дня был подбит и танк лейтенан-
та М.К. Замулы. Но к тому времени он 
уже успел уничтожить девять враже-
ских танков, в том числе четыре «Ти-
гра», три самоходных орудия и один 
бронетранспортер». 

А.Л. Гетман вспоминал: «Не сумев 
8 июля прорвать оборону 6-го танково-
го корпуса, противник на следующий 
день усилил атаки… Волна за волной 
шли в наступление гитлеровцы, но вся-
кий раз, наткнувшись на меткий огонь 
наших танкистов, вынуждены были от-
катываться назад… В боях 8–9 июля за 
Верхопенье 200-я танковая бригада не 
уступила противнику ни пяди своей обо-
роны. Уничтожив несколько десятков 
фашистских танков и самоходных ору-
дий, она вынудила врага к исходу 9 июля 
отойти на исходные позиции». 

 Как была сломана шея 
немецких бронетанковых сил 
Провалив расчеты на быстрый раз-

гром советских войск и их окружение 
на Курской дуге, германское командова-
ние решило обойти Обоянь и двинуть-
ся к Курску через Прохоровку. На узкий 
участок фронта, не превышавший 8–10 
километров, противник направил в рай-
он севернее Прохоровки большую часть 
соединений 4-й танковой армии, вклю-
чая дивизии 2-го танкового корпуса СС 
«Адольф Гитлер», «Мертвая голова» 
и «Райх». Общее число немецких тан-
ков, собранных под Прохоровкой, пре-
высило тысячу машин. 

Советское командование пригото-
вило контрудар по немецким частям 
под Прохоровкой пятью армиями Во-
ронежского фронта и двумя армиями, 
переброшенными со Степного фрон-
та под командованием И.С. Конева. 

Однако не все войска, которые долж-
ны были принять участие в контруда-
ре, смогли прибыть вовремя, к нача-
лу сражения, в котором приняли уча-
стие 1500 танков и самоходных орудий 
с двух сторон. 

Величайшему в мировой истории тан-
ковому сражению под Прохоровкой, 
начавшемуся утром 12 июля, предше-
ствовали налеты авиации. Командую-
щий 5-й гвардейской танковой армией 
генерал П.А. Ротмистров вспоминал: 
«В 6.30 в небе появились «Мессеры», 
чтобы очистить воздушное простран-
ство. А это означало, что скоро после-
дует бомбовый удар вражеской авиа-
ции». В 7 часов в небе появились «Юн-
керсы», которые бомбили советские 
позиции. В ответ в воздух поднялись 
бомбардировщики и штурмовики 2-й 
Воздушной армии под командованием 
генерала С.А. Красовского. В 8 часов 
утра по врагу ударила артиллерия. За-
тем в бой вступили танки. 

В «Истории Великой Отечествен-
ной войны» сказано: «На узком участ-
ке всхолмленной, изрезанной оврагами 
равнины, зажатой с одной стороны ре-
кой Псел, а с другой – железнодорожной 
насыпью, в тучах пыли, поднятой сотня-
ми танковых гусениц, сближались две 
встречные лавины танков… Передние 
ряды советских танков пронизали весь 
строй первого эшелона танков против-
ника. Его управление передовыми ча-
стями и подразделениями нарушилось. 
«Тигры», лишенные в ближнем бою 
преимущества своего мощного артилле-
рийского вооружения и толстой брони, 
успешно расстреливались танками Т-34 
с коротких расстояний». 

П.А. Ротмистров вспоминал: «Боевые 
порядки перемешались… Танки кружи-
ли, словно подхваченные гигантским во-
доворотом. «Тридцатьчетверки», манев-
рируя, изворачиваясь, расстреливали 
«Тигров» и «Пантер», но и сами, попа-
дая под прямые выстрелы тяжелых вра-
жеских танков и самоходных орудий, за-
мирали, горели, гибли. Ударяясь о бро-
ню, рикошетили снаряды, на куски рва-
лись гусеницы, вылетали катки, взрывы 
боеприпасов внутри машин срывали и 
отбрасывали в сторону танковые баш-
ни… Танки наскакивали друг на друга 
и, сцепившись, уже не могли разойтись, 
бились насмерть, пока один из них не 
вспыхивал факелом или не останавли-
вался с перебитыми гусеницами…» 

Участник сражения под Прохоровкой 
подполковник А.А. Голованов вспоми-
нал: «Стоял сплошной рев моторов, ляз-
ганье металла, грохот, взрыв снарядов, 
дикий скрежет железа, танки шли на 
танки. Стоял такой грохот, что сдавли-
вало перепонки… Мы потеряли ощуще-
ние времени, не чувствовали в этот жар-
кий солнечный день ни жажды, ни зноя. 
Одна мысль, одно стремление: пока 
жив, бей врага, помоги своему раненому 
танкисту выбраться из горящего танка. 
Наши танкисты, выбравшиеся из своих 
разбитых машин, вместе с нами – пехо-
тинцами, искали на поле боя среди горя-
щих вражеских танков их экипажи, тоже 
оставшиеся без техники, и били их, кто 
из пистолета, а кто из автомата, схваты-
ваясь врукопашную. Каждый из нас сде-
лал на Прохоровском поле всё, что было 
в человеческих силах». 

По словам П.А. Ротмистрова, «артил-
лерия обеих сторон огонь прекратила. 
Не бомбила поле боя ни наша, ни вра-
жеская авиация, хотя в воздухе продол-
жались яростные схватки, и вой сбитых, 
объятых пламенем самолетов смешивал-
ся с грохотом танковой битвы на земле…
Поле сражения клубилось дымом и пы-
лью». А.А. Голованов вспоминал: «Всё 
это длилось целый день, который к ве-
черу потемнел от пожарищ и дыма на 
хлебном поле». 

Ротмистров писал: «На исходе дня 
12 июля противник… усилил сопротив-
ление, особенно на Прохоровском на-

правлении. Одно за другим начали по-
ступать донесения командиров корпу-
сов о мощных контратаках свежих тан-
ковых частей врага. В условиях, когда 
гитлеровцы добились явного превос-
ходства в танках, наступать было явно 
нецелесообразно. Оценив обстановку, 
я с разрешения представителя Ставки 
А.М. Василевского приказал всем кор-
пусам закрепиться на достигнутых ру-
бежах, подтянуть артиллерийские про-
тивотанковые полки и отбивать атаки 
противника огнем танков и артилле-
рии». 

Между тем враг не прекратил попы-
ток продолжить наступление. Южнее 
Прохоровки танковый корпус оператив-
ной группы «Кампф» предпринял по-
пытку окружить и уничтожить соедине-
ния 69-й армии. Чтобы избежать окру-
жения, 15 июля советские войска ото-
шли на армейскую полосу обороны и 
там закрепились. 

Теперь и немцы прекратили насту-
пление. Немецкий генерал и исто-
рик К. Типпельскирх сухо констатиро-
вал, что «наступление, предпринятое 5 
июля обеими немецкими армиями од-
новременно с севера и юга, несмотря 
на использование всех сил и мощную 
поддержку с воздуха, не принесло же-
лаемого результата. 9-я армия, насту-
павшая на фронте 90 км, после перво-
начальных успехов уже в первые дни 
наступления была остановлена, сумев 
вклиниться в оборону противника лишь 
на 12 км. Более успешным был удар 4-й 
танковой армии, но и он не принес ре-
шающего успеха. 4-й танковой армии 
удалось вбить в оборону противника 
клин глубиной до 35 км. Тем не менее, 
когда 9-я армия 12 июля была вынужде-
на приостановить наступление, рассто-
яние между клиньями составляло еще 
свыше 100 км». 

Однако генерал Типпельскирх ниче-
го не сказал об огромных потерях нем-
цев в те дни. В ходе первого же дня сра-
жения в районе Прохоровки немцы по-
теряли свыше 350 танков. Более 10 ты-
сяч немецких солдат и офицеров были 
убиты. 332-я немецкая дивизия потеря-
ла 3700 человек и была полностью раз-
громлена. Отдельные танковые пол-
ки утратили большую часть своих бро-
немашин. В отличие от своего колле-
ги, немецкий историк Гёрлиц признал 
причину срыва операции «Цитадель»: 
«Между 10 и 15 июля фельдмаршалу 
Манштейну с его наступающими соеди-
нениями удалось достигнуть водораз-
дела между Донцом, Пселом, Сеймом 
и Ворсклой, затем силы здесь истощи-
лись. На высотках у Шебекино и около 
леса, у Гонки, на шоссе Белгород–Обо-
янь, наступление остановилось… По-
следние способные к наступлению со-
единения догорали и превращались в 
шлак. Была сломана шея немецких бро-
нетанковых сил». 

Рассказывая о том, как была слома-
на шея немецких бронетанковых сил, 
Маршал Советского Союза А.М. Васи-
левский писал: «В итоге беспримерно-
го сопротивления советских войск про-
тивник, понеся огромные потери и про-
двинувшись на 12 км на северном фасе 
Курской дуги и до 35 км на южном, был 
вынужден прекратить наступление, а 
затем начать отвод войск. Окружить 
наши войска... фашистам не удалось. 
Советская оборона оказалась сильнее. 
И тогда же были созданы необходимые 
предпосылки для перехода в заплани-
рованное контрнаступление. Главным 
итогом оборонительного сражения сле-
дует, на мой взгляд, считать поражение 
танковых соединений врага, в резуль-
тате чего возникло благоприятное для 
нас соотношение сил по этому важно-
му роду войск. В значительной степе-
ни способствовал тому выигрыш нами 
крупного встречного танкового сраже-
ния южнее Прохоровки, в 30 км от Бел-
города». 

ПОНЕДЕЛЬНИК, 10 июля 
03:00 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
04:45 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1–2 СЕРИИ (12+)
08:00 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ТАЙНА ЖЕЛЕЗНОЙ ДВЕРИ» (12+)
09:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:00 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
12:45 «ЗОЛОТОЙ ТЕЛЕНОК» 1–2 СЕРИИ (12+)
16:00 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ТАЙНА ЖЕЛЕЗНОЙ ДВЕРИ» (12+)
17:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:10	Специальный	репортаж	«Мир	традиционных	цен-

ностей»	(12+)
18:30 «ПОВЕСТЬ О ЧЕКИСТЕ» (12+)
20:10 «СХВАТКА» (12+)
22:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:15	 «Стоит	заДУМАться»	(12+)
23:35	 «Китай	сегодня».	Телевизионный	сериал	«Мао	Цзэдун»	

25–26	серии	(12+)
02:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
02:15 «ПОВЕСТЬ О ЧЕКИСТЕ» (12+)

ВТОРНИК, 11 июля 
04:00 «СХВАТКА» (12+)
05:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
06:50	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	25–26	серии	(12+)
08:40	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
11:40 «ПОВЕСТЬ О ЧЕКИСТЕ» (12+)
13:20 «СХВАТКА» (12+)
15:15	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	25–26	серии	(12+)
17:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:10	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
18:35 «ФЛАГИ НА БАШНЯХ» (12+)
20:25 «КОНТРУДАР» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Живее	всех	живых»	(12+)
23:30	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	27–28	серии	(12+)
02:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
02:15 «ФЛАГИ НА БАШНЯХ» (12+)

СРЕДА, 12 июля 
04:10 «КОНТРУДАР» (12+)
05:45	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
06:45	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	27–28	серии	(12+)
08:35	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж	«Живее	всех	живых»	(12+)
11:40 «ФЛАГИ НА БАШНЯХ» (12+)
13:30 «КОНТРУДАР» (12+)
15:10	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	27–28	серии	(12+)
17:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:00	Специальный	репортаж	«Живее	всех	живых»	(12+)
18:30 «СУДЬБА МАРИНЫ» (12+)
20:20 «МАТРОС ЧИЖИК» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Возрождение	Мценска»	(12+)
23:30	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	29–30	серии	(12+)
02:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
02:15 «СУДЬБА МАРИНЫ» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 13 июля 
04:10 «МАТРОС ЧИЖИК» (12+)
05:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
06:50	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	29–30	серии	(12+)
08:40	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Специальный	 репортаж	 «Возрождение	 Мцен-

ска»	(12+)
11:40 «СУДЬБА МАРИНЫ» (12+)
13:30 «МАТРОС ЧИЖИК» (12+)
15:15	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	29–30	серии	(12+)
17:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:10	 Специальный	 репортаж	 «Возрождение	 Мцен-

ска»	(12+)
18:35 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МИХАИЛА ПУГОВКИ-

НА... «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ ДЕНЬ» (12+)
20:30 «ДАЧНАЯ ПОЕЗДКА СЕРЖАНТА ЦЫБУЛИ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Премьера.	Специальный	репортаж	(12+)
23:30	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	31–32	серии	(12+)
02:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МИХАИЛА ПУГОВКИ-

НА... «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ ДЕНЬ» (12+)

ПЯТНИЦА, 14 июля 
04:10 «ДАЧНАЯ ПОЕЗДКА СЕРЖАНТА ЦЫБУЛИ» (12+)
05:40	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
06:40	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	31–32	серии	(12+)
08:30	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15	Премьера.	Специальный	репортаж	(12+)
11:40 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МИХАИЛА ПУГОВКИ-

НА... «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ ДЕНЬ» (12+)
13:35 «ДАЧНАЯ ПОЕЗДКА СЕРЖАНТА ЦЫБУЛИ» (12+)
15:10	 «Китай	 сегодня».	 Телевизионный	 сериал	 «Мао	

Цзэдун»	31–32	серии	(12+)
17:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:00	Премьера.	Специальный	репортаж	(12+)
18:20 «ТЫ ЕСТЬ» (12+)
20:10 «ДЕЛО «ПЁСТРЫХ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Документальный	фильм	«Жить	не	по	лжи.	Всеми	

правдами	и	неправдами»	(12+)
00:35 «ОСТРОВ ВОЛЧИЙ» (12+)
02:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
02:15 «ТЫ ЕСТЬ» (12+)

СУББОТА, 15 июля 
04:10 «ДЕЛО «ПЁСТРЫХ»» (12+)
06:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
07:00 «ОСТРОВ ВОЛЧИЙ» (12+)
08:15	«МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15 «ТЫ ЕСТЬ» (12+)
13:10	Документальный	фильм	«Жить	не	по	лжи.	Всеми	

правдами	и	неправдами»	(12+)
14:30 «ЯРОСТЬ» (12+)
15:55 «ДЕЛО «ПЁСТРЫХ» (12+)
17:45	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:45 «ОСТРОВ ВОЛЧИЙ» (12+)
20:10 «ФАРАОН» 1–2 СЕРИИ (12+)
23:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:55 «СИЛЬВА» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 16 июля 
01:30 «ЯРОСТЬ» (12+)
03:00 «ФАРАОН» 1–2 СЕРИИ (12+)
05:50	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
06:50 «СИЛЬВА» (12+)
08:25	«МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:00	Специальный	репортаж	(12+)
11:25 «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС» (12+)
13:10 «ФАРАОН» 1–2 СЕРИИ (12+)
16:00 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КАМЕННЫЙ ЦВЕТОК» (6+)
17:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:30	Специальный	репортаж	(12+)
19:00 «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС» (12+)
20:40	Концерт	«Международный	день	русского	романса	

в	Кремле»	(12+)
22:30 «ДЕЙСТВУЙ ПО ОБСТАНОВКЕ!..» (12+)
23:50 «ПОДВИГ РАЗВЕДЧИКА» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официаль-
ного сайта «Красная линия» – http: //www.rline.tv/
programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; 
спутник: ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ 

Победная обороПобедная оборонна а на Курской дугена Курской дуге

Окончание. Начало см. в №№ 72 и 73.
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